

RESENHA



LÓPEZ, Bily (Coord.). *Hermenéutica, Lenguaje y Violencia: Perspectivas en el Siglo XXI*. Sevilla: Fénix Editorial, 2020. 147

Manuel Estévez Mouríño
Universidad Autónoma de Madrid (UAM)

La obra *Hermenéutica, Lenguaje y Violencia: Perspectivas en el Siglo XXI* propone un enriquecedor y polifónico diálogo filosófico que aborda cuestiones esenciales en la sociedad contemporánea. Es el resultado de la colaboración de seis destacados filósofos provenientes de diversas latitudes - María Teresa Oñate, Greta Rivara Kamaji, Nacho Escutia, Gaetano Chiurazzi, Bily López y Gianni Vattimo-, la obra profundiza en una reflexión sobre la violencia y el lenguaje en el contexto actual. En particular, se destaca sólido ejemplo de ello. Con motivo de los 40 años de esta corriente filosófica, que se remonta a la publicación de "El Pensamiento Débil" en 1983, esta reseña se centrará en los textos que tienen a Gianni Vattimo como principal interlocutor.

María Teresa Oñate, en *Con mi propia voz: Desde que somos una conversación (Parte I. De la Hermenéutica del Siglo XX a la Hermenéutica Crítica de Izquierda en el Siglo XXI)* y *Con mi propia voz: Desde que somos una conversación (Parte II. La Izquierda Hermenéutica)*, explora la influencia de Gianni Vattimo en la formación de una "Izquierda Heideggeriana". Ella resalta cómo Vattimo, a pesar de ser tentado por el nihilismo relativista, encuentra límites en la caridad y el amor al prójimo, evolucionando hacia un "catocomunismo hermenéutico". Oñate amplía esta noción de límites al incorporar

Manuel Estévez Mouríño.
Toledo, v.6, n.2 (2023), p. 147-148

la ontología griega de los límites del lenguaje, dando lugar así a un greco cristianismo. Su interpretación de la diferencia ontológica de Heidegger como diferencia entre acción espiritual comunitaria y el movimiento individual se consolida como una ontología estética del espacio-tiempo en la que lo extenso y divisible (propio del movimiento) se subordina a lo intensivo y absolutamente simple (propio de la acción).

En *La Crítica de Vattimo a la Religión y el Capitalismo a la luz del Principio Mimético*, Gaetano Chiurazzi establece una comparación entre la crítica de Gianni Vattimo a René Girard y la crítica de Karl Marx al capitalismo. A través del principio mimético, Girard postula el surgimiento de la violencia como un dato natural a partir de la identificación que tiene como consecuencia la competencia entre seres vivos; competencia violencia que en el caso del ser humana sólo puede ser reprimida mediante el sacrificio religioso de un chivo expiatorio. En contraposición, Vattimo cuestiona la naturaleza "natural" de este principio, proponiendo que es un fenómeno histórico. Este contraste subraya el sacrificio por parte de Jesús en el cristianismo como víctima inocente, que para Vattimo niega la premisa mimética y su supuesto carácter natural, prometiéndonos un mundo violencia; sin Girard revela la violencia sacrificial de las religiones, pero no niega el principio mimético como dato natural (implica una toma de conciencia que permite transformar o reformular el sacrificio, pero no eliminar la violencia). De manera similar, Marx conceptualiza el capitalismo como un fenómeno histórico y sostiene que la revolución no solo requiere una toma de conciencia de las contradicciones, sino también una praxis activa.

En la entrevista a Gianni Vattimo por Bily López, titulada *De la verdad a la caritas*, el filósofo italiano enfatiza la importancia de la hermenéutica como oposición al descriptivismo objetivista. Advierte sobre la posibilidad de que el pensamiento débil pueda derivar en autoritarismo en ausencia de oposición. Destaca la importancia de dar espacio al otro, manteniendo un diálogo continuo para evitar la interrupción de la conversación. Vattimo aboga por un pensamiento aproximativo y circunstancial en lugar de uno abstracto y riguroso. Aunque no ofrece soluciones teóricas para contrarrestar la deriva autoritaria, subraya la importancia de la práctica en forma de insistencia en el diálogo y defensa del espacio para la voz del otro. Para Vattimo, la violencia política reside en el silenciamiento del otro y relaciona la historia del ser de Heidegger con la historia de los oprimidos (los silenciados por los vencedores), tal como lo expone Walter Benjamin.

En resumen, *Hermenéutica, Lenguaje y Violencia* emerge como un foro valioso que aborda la hermenéutica en relación con la violencia y el lenguaje en la sociedad contemporánea. Nos confirma que el pensamiento débil es una de las filosofías que nos permiten abordar con mayor soltura los complejos problemas que nos acucian en la actualidad.

Recibido: 13 de octubre de 2023

Aceptado: 10 de noviembre de 2023

RESENHA

LÓPEZ, Bily (Coord.). *Hermenéutica, Lenguaje y Violencia: Perspectivas en el Siglo XXI*